

# El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon Miércoles 12 de Setiembre de 1883.

Año XI. Núm. 3.182.

## Ni arrepentimiento ni enmienda

La interpretación que hemos dado á las declaraciones formuladas por «El Porvenir» acerca de la conducta que se propone observar el Sr. Ruiz Zorrilla en el caso cada vez más problemático de que la izquierda suba al poder manteniendo íntegramente la Constitución de 1869, es la interpretación auténtica y verdadera.

Habíamos demostrado que era así la actitud recatada de los periódicos izquierdistas, de los cuales el que mayor atrevimiento tiene para contestarnos lo revela copiando apreciaciones de los órganos del Sr. Cánovas, como si tratara de eludir la responsabilidad de haber emitido opinión alguna por su cuenta; pero á más de esta confirmación tácita de nuestro acierto, existe el testimonio irrecusable del autor de las declaraciones, ó sea de «El Porvenir».

El estimado colega democrático-progresista dedicó ayer un extenso y bien escrito artículo para darnos las gracias por haber atribuido á sus palabras el genuino significado que encierran.

No es para tanto lo que hemos hecho, ni merece agradecimiento alguno. En todo caso, si algún mérito tenemos es el de haber proporcionado nueva ocasión al diario zorrillista para ratificarse en lo dicho y para insistir en que «el triunfo de la Constitución de 1869, venga de donde viniere, no podrá contrariar ni en poco ni en mucho ni en nada los constantes anhelos y los propósitos inquebrantables del señor Ruiz Zorrilla.»

Claro es que «El Porvenir» no manifiesta su manera de pensar sin asegurar de paso que lo hace porque nosotros le hemos excitado y aparentado contrariedad como si se violentara para decir lo que dice; pero en el fondo se descubre la gran satisfacción que le ha producido nuestro artículo «Tribulaciones de la izquierda».

Cree, sin embargo, «El Porvenir» que nosotros debíamos haberle argumentado preguntando por qué el triunfo de la Constitución de 1869 no podía contrariar los anhelos constantes del partido democrático-progresista, y añade que entonces él hubiera respondido:

«...nuestra agrupación pide algo más que el restablecimiento de la Constitución antedicha, y como de él solo podría esperar los medios legales, de que hoy carece, para la restauración de aquella forma de Gobierno, en que no caben los poderes hereditarios, irresponsables é inamovibles, una vez replanteado el Código revolucionario, no tendríamos por qué temer daño alguno ni menoscabo ú obstáculo insuperable que no pudiera arrollarse con fáciles victorias, seguros como nos hallamos de que la mayoría de la opinión está con nosotros.»

Este párrafo envuelve una negación completa de lo que han firmado los periódicos de la izquierda, y puesto en castellano claro dice que si los izquierdistas restablecieran la Constitución de 1869, esperando que con esta medida terminen para siempre las intentonas revolucionarias del Sr. Ruiz Zorrilla, se equivocan de medio á medio, pues lo que ahora le cues-

ta trabajo, paciencia y dinero, entonces lo conseguiría con victorias fáciles arrollando los «obstáculos insuperables»

No se contenta con esto «El Porvenir». Aparentando siempre que se dirige á nosotros, pero decidido en realidad á quitar á la izquierda las ilusiones que pudiera abrir acerca de la futura templanza del señor Ruiz Zorrilla, añade:

«Luego hacíamos bien al asegurar que el triunfo de la Constitución de 1869 no podía contrariar, como en efecto jamás podrá contrariar, al revés, los anhelos de la democracia progresista, y, lo que es más, los propósitos inquebrantables del Sr. Ruiz Zorrilla, contenidos todos ellos en el programa de nuestro partido que en el manifiesto de 1.º de Abril se detallan, y no pocos hombres de la izquierda conocen y suscribieron algún día.»

Ya lo saben los izquierdistas, especialmente aquellos que firmaron el manifiesto de Abril, ó sea el programa del partido que hoy dirige el señor Ruiz Zorrilla: este hombre político, en cuyo espíritu domina la tenacidad á todas las demás cualidades no se halla dispuesto á retroceder ni un solo paso en el camino que ha emprendido.

Haga lo que quiera la izquierda—si alguna vez puede hacerlo,—plantee el sufragio universal, restablezca el matrimonio civil, instituya el Jurado, reforme la Constitución actual ó adopte la del 69 en toda su integridad, como el Sr. Montero Ríos ambiciona, que no por eso se ablandarán los rigores del Sr. Ruiz Zorrilla, ni se habrá cerrado la era de los movimientos sediciosos.

La izquierda ha venido dando acerca de esto tales seguridades, y ha ensalzado de tal modo la eficacia de sus principios para desarmar al Sr. Ruiz Zorrilla, que algunos espíritus crédulos teníanlo por cierto y evidente, pero de hoy ya no podrá abusar, ni usar siquiera de ese argumento, en el cual tanto fiaba.

Ya se lo habíamos dicho á la izquierda.

En cuanto sus periódicos hablen del arrepentimiento del Sr. Ruiz Zorrilla, debido á la bondad de sus doctrinas, «El Porvenir» les tapará la boca diciéndoles como ahora:

«El Sr. Ruiz Zorrilla, pase á todos los izquierdistas, no se arrepiente ni se enmienda.

(Iberia).

## Siniestros marítimos

En la madrugada del lunes (3) el vapor inglés «Isly», que se dirigía desde Barcelona á Buenos-Aires con mercancías y 200 tripulantes, chocó con un «steamer» de la misma nacionalidad, á cinco leguas de la costa, frente al Cabo de Gata (Almería).

El «steamer» desapareció rápidamente en las aguas, y el «Isly» resultó con un agujero enorme en el costado, el cual se pudo tapar con colchones y sacos. De este modo pudo llegar al puerto de Almería con objeto de reparar las averías sufridas.

Las autoridades de marina instruyen las oportunas diligencias sobre este terrible siniestro, y han dispuesto que en el lu-

gar de la catástrofe se hagan las pesquisas é investigaciones necesarias por si pudiesen salvarse los tripulantes del buque, que sin darle tiempo para echar los botes al agua ni prestarle socorro, se hundió en las aguas del Mediterráneo.

Los marineros del «Isly» declaran que ambos barcos llevaban encendidas las luces y faroles. Se cree que una falsa maniobra del «steamer» ha sido la causa de esta catástrofe.

El día 1.º, sobre las ocho de la noche, al aproximarse al puerto de Ondarroa la lancha nombrada «San Antonio», su patron Ecequiel de Aristondo, con ocho tripulantes, naufragó á media legua de la costa. Los tripulantes, algunos de ellos casi sin mojarse, se pusieron sobre la quilla, porque sabían que otras lanchas venían al puerto; pero como no se podían distinguir, porque era de noche, tuvieron la feliz ocurrencia de encender fósforos y tirarlos al aire. Observado esto por los tripulantes de la lancha «San Francisco», su patron José Joaquin Aguirrechea, y otra lancha de Motrico, recogieron los ocho naufragos, y aun dejaron la lancha sujeta con una ancla, con objeto de recogerla; pero la fuerte marejada la llevó á las peñas, donde se hizo trizas.

## Más detalles del temporal

Hace cuarenta años que no se había conocido en el Cantábrico un temporal tan espantoso como el que se inició el domingo.

Más detalles:

En San Sebastian ha causado grandes destrozos.

Las escaleras del establecimiento de la Perla, por donde tantos bañistas han bajado al mar, desaparecieron como si fueran un grano de arena.

La barraca del Casino, que se encuentra separada del mar por un grueso muro y alejada de este unos ocho metros, sufrió grandes averías.

El adosamiento del muelle nuevo, parte del cual ha sido arreglado estos últimos días, ha sido estropeado por completo por las olas que de la bahía llegaban al dique rebasando el murallón que los separa.

Las dos corbetas suecas y la goleta holandesa daban verdaderos saltos; pero esto no era nada en comparación de lo que sucedía con el bergantín «Aginaga», el cual embestia al muelle de proa, y más aun con la antigua corbeta española «Conchita», hoy «Jóven Dolores».

Entre cinco y media y seis de la mañana rompió la «Conchita» las amarras de proa y parte de popa, dándose el inconcebible espectáculo de que dentro del mismo dique un buque pidiera socorro.

La «Conchita» se vió obligada á echar anclas y á arbolar la bandera española en el tope trinquete, pidiendo socorro.

En alta mar, esta señal es pedir práctico.

Quien se vió muy apurado fué el aviso de guerra francés «L'Elar». Cruzaba en aguas de Capbreton, y no atreviéndose á entrar en San Juan de Luz, vino detrás del castillo, intentando varias veces arremeter la embocadura de Pasages

Después de muchas y apuradas maniobras detrás de Ulla, á eso de las diez y media, con una velocidad que se conocía iba con los grifos cerrados, embistió desesperadamente la embocadura de Pasages, penetrando felizmente en la vecina bahía.

La embarcación de recreo situada para poder zambullirse frente á la Perla, después de naufragar en la playa se puso á flote frente á Santa Clara.

Se conoce que el grifo que le servía de lastre se marchó por algún agujero. El lunes por la mañana apareció en la playa de las señoras.

Un palo con su bandera y tres pedazos de tabla partida, pertenecientes á la misma embarcación, fueron arrojados por el mar á la Zurriola, anteayer tarde, á las seis, frente á la casa solariega del almirante Oquendo.

—En Biarritz pasaron un susto mayúsculo muchísimas personas á causa de la marejada. A eso de las cinco de la tarde una enorme ola invadió toda la playa y llegó á la villa Jules Gomes, que es la tercera de las que están paralelas á la playa.

Un coche con el caballo fueron derribados por la ola, y durante un cuarto de hora no cesó el susto, pues se temía que hubiera desgracias, lo que afortunadamente no ocurrió.

—En Bilbao fué grande el número de curiosos que acudió á las Arenas para presenciar el terrible aspecto del mar. Las olas eran tan inmensas, que cubrían por completo el vapor «Velazquez», que está varado delante del muelle, y después de arrastrar las casetas de los bañistas, llegaban con gran ímpetu hasta el mirador corrido del balneario.

El agua ayudada por un viento huracanado, rebasó así mismo los muelles, inundando todo el paseo y la plazuela principal, donde suele situarse la música.

También en Portugalete arrastró las casetas del balneario é inundó todo el muelle. La balandra «Zuria», de D. Ramon Berge, que estaba en Bermeo, á la entrada del puerto, fué destrozada contra las rocas.

La balandra «Chirta», que se hallaba en el mismo punto, perdió el botalon y la bota-vara.

El temporal no se ha despedido, según marinos experimentados, y es de temer que se repita.

## Los monárquicos franceses

Todos los diarios monárquicos de París, al hacerse cargo del incidente de Goritz, surgido con motivo de la presidencia de los funerales, han estado unánimes en censurar lo ocurrido y en ponerse del lado del conde de París. «L'Union», que con «L'Univers» se había encerrado en el mayor silencio, lo ha roto ya, según nos anuncia el telégrafo, para pronunciarse también en favor de dicho príncipe, y solo es ya el periódico de Mr. Veuillot el que permanece callado; pero no hay que olvidar que para él, según propia declaración, la monarquía ha concluido para siempre en Francia con la muerte del conde de Chambord.



Por los telegramas sabemos que el indicado incidente de Goritz ha servido á algunos diarios republicanos para presentar completamente divididos y deshechos á los elementos monárquicos, y la apreciación es tan inexacta como la que los mismos periódicos hacían al creer que la desaparición de un pretendiente más daba mayor robustez á la República. Es un diario republicano de los más sensatos de París, «La Liberté», el que refuta los ligeros juicios de sus mismos correligionarios. Véase en que términos trata de lo ocurrido:

«Estamos de acuerdo, dice, con los que creen que la condesa de Chambord ha cometido una falta enorme, y sin duda irreparable... La preferencia concedida á los duques de Parma y de Madrid sobre el conde de París, es más que una cuestión de etiqueta, es una especie de afirmación del derecho dinástico frente al heredero regular del conde de Chambord... El hecho afecta indudablemente á la unidad del partido monárquico, y evidentemente se ocultan en este incidente pretensiones aún oscuras; pero lejos de ver nosotros en ello un perjuicio para el conde de París, vemos, por el contrario, una fuerza que no esperaría él tan pronto de los errores, «¡feliz culpa!» de sus enemigos dinásticos... Prevemos, y no creemos engañarnos, que la inmensa mayoría de los legitimistas no dudará más y se unirá sin reserva á quien une al derecho hereditario el título sagrado de francés.

»A los que se figuran que la unión monárquica está rota por el incidente de Goritz, les contestamos:

«No os hagáis esa engañosa ilusión, porque ese incidente vá á agrupar al rededor del conde de París á los vacilantes y á los tibios, y la unión vá hacerse con más fuerza que nunca.»

Este juicio de la «Liberté» no requiere mucho tiempo para que los hechos lo confirmen ó desautoricen; por lo pronto, los juicios de la prensa monárquica dan la razón al periódico republicano, y la consecuencia en perspectiva es que los «incorregibles» franceses van á quedar en una minoría tan exigua como merecen por sus errores y desaciertos.

La mayor recaudación hecha por la Aduana de la Habana, es la realizada durante el mes de julio último. Ascende á 1.129,000 pesos, ó sean 216,483 más que la de igual mes que el año pasado.

Los ingenieros militares franceses están trabajando activamente desde hace algún tiempo en las obras de defensa de Marsella. El gobierno de Francia desea tener á todos los puertos el abrigo de un golpe de mano en caso de guerra marítima. Las baterías de las costas van proveyéndose de cañones de gran alcance, á semejanza de los fuertes avanzados sobre las alturas de las islas del Frioul. Las antiguas fortificaciones del Frioul han sido perfeccionadas después de grandes obras; la vieja torre de Francisco I, alta de 12 metros ha desaparecido y en su lugar se ha alzado el fuerte Pomégue construido según las reglas de la balística moderna y artillado con magníficas piezas.

En la misma isla y algo más lejos hay la batería de los Mangues con cuarteles para la tropa, casamatas construidas aprovechando el antiguo parque de Ingenieros consolidado por medio de arcos y cubierto de una terraza de 4 metros 50. Las obras del fuerte Pomégue costaron 280 000 pesetas y las de la batería de los Mangues

32.000 francos. En Pomégue hay trincheras cortadas en la roca viva.

Además están en construcción fortificaciones en el cabo Caveaux, en el extremo de Sad de Pomégue y un fuerte en la ladera de Rotonneau por la parte del mar. Las obras del cabo Caveaux costarán 380 mil pesetas y las de Ratonneau 400.000.

Estas obras se están haciendo con el menor ruido posible, casi á escondidas, para no dejar conocer la situación exacta de los fuertes y las baterías.

Por una circular ministerial se prohíbe el empleo en estos trabajos de los individuos del cuerpo de ingenieros civiles, encomendándoles exclusivamente á los oficiales y ayudantes de los ingenieros del ejército.

En Logroño es objeto de variados comentarios la desaparición de cuatro diputados provinciales, muy conocidos por sus ideas políticas.

La escuadra italiana saldrá de Tánger, de vuelta á su país, de un día á otro. El gobierno de Murrucos, después de haber dado entera satisfacción á Italia, abonará 300.000 duros de indemnización por los gastos que ha hecho la escuadra durante su permanencia en aguas de Tánger.

Ya se sabe que hoy las escuadras cuestan mucho.

Se ha recibido una carta de Filipinas relativa á los sucesos ocurridos en aquella plaza:

«Joló 12 de Julio.—Ayer á las seis y media de la mañana, salió de esta la «Vencedora» y el cañonero «Mindanao», con el señor gobernador, el secretario militar, comandante de ingenieros y teniente Alonso con cien disciplinarios para la ranchería de donde procedían los juramentados que mataron á los dos tenientes de la disciplinaria, y al llegar, parece encontraron á los moros preparados para recibirlos; pues al saltar á tierra, les hicieron una descarga de lantacas que tenían amarradas á los árboles, de cuyas resultas hubo algunos heridos de la dotación de la «Vencedora»; después algunos moros que tenían armas de fuego y disparaban desde los árboles, hirieron á un cabo de infantería de marina y un marineró.

Las fuerzas expedicionarias mataron tres moros en la playa, les quemaron todas las casas que se encontraron, reembarcándose enseguida regresando á esta á las tres de la tarde con cinco heridos de la «Vencedora» y un sargento segundo de la segunda disciplinaria con una pequeña herida de bala en una mano. Se ignora el número de moros muertos en el interior por efecto de las granadas disparadas por el Sr. Pidal, oficial de la «Vencedora», que dicen hizo muy certeros disparos al centro de la ranchería.

Parece que los moros tenían algunas armas de fuego y procuraban tirar á los nuestros, lo cual indica están instruidos por alguna mano invisible, porque el día que entraron en la plaza los tres juramentados últimos no se metieron con ningún natural de los que encontraron á su paso, dirigiéndose á cosa hecha á la reunión de los españoles; pues si bien hirieron á un soldado de la vigilancia, fué defendiendo su vida. Estos días dicen piensan venir cien juramentados, por lo que se han tomado precauciones para que no entren en la plaza.

Es ya preciso se piense en darles una severa lección, pues están muy ensoberbe-

cidos, y sin duda alentados por algunos que no son españoles.

Ha llegado á esta el señor brigadier subinspector de ingenieros á pasar revista de inspección, y el señor coronel Marquez á instruir un expediente para averiguación de algunos hechos aquí ocurridos.

Se han recogido 460 pesos de suscripción para las viudas de los tenientes asesinados, y ayer se entregaron á una, que la quedaron dos niños pequeños, sus 230: en este correo va el expediente y su fiscal recomienda muy eficazmente al médico señor Dominguez por su heroicidad, puesto que herido en la cabeza y espalda y cuello y casi sin fuerzas, se agarró á brazo partido con un juramentado, lo desarmó y lo hizo huir; hoy le he visto ya sentado en una silla y muy mejorado de sus heridas, después de lo que ha trabajado asistiendo solo á su regimiento, al núm. 3, disciplinario núm. 2, fuerza de la quinta, artillería, presidio y deportados, sin contar las visitas diarias de hospital y encontrar tan terrible desenlace, bien merece ser largamente recompensado.

Parece que el sultán anda algo preocupado con los últimos sucesos y se teme le toque algún disparo; bien lo merece, pues no falta quien asegure saber que los juramentados habían de venir y hasta se sospecha fuesen mandados por él: de todo es capaz.

Empieza la temporada de los mangostanes; mangas juanich y demás frutas y van cediendo algo las calenturas, que han sido menos que el año anterior.

Los comestibles carísimos y las casas por las nubes y bueno si se encuentran, por lo que creo que por ahora debería permitirse edificar de nipa, haciendo casas decentes en donde á cada uno le pareciera conveniente sin sujetarse al plano de la población, que está hecho y calculado para capitalistas.»

El corresponsal del «Standard» en España que ha acompañado á S. M. en el viaje á Galicia telegrafía el diario inglés desde San Sebastián:

«En la Coruña, S. M. se dirigió á los oficiales de la guarnición y de la escuadra deplorando severamente el último levantamiento militar, en el cual los oficiales no desplegaron suficiente energía, y recordándoles que para un oficial es gloria la muerte sufrida por mantener la disciplina. S. M. ha pedido la lista de los oficiales que tomaron parte en la insurrección, y ha anunciado que en lo futuro no consentirá que se amnistien ni vuelvan á sus cargos los militares rebeldes de cierto grado, porque el sistema constante de perdón y de impunidad ha sido en España la causa de los pronunciamientos, y está decidido á oponerse á tal sistema.»

Los periódicos de Nápoles dan detalles del suicidio del duque de Vastogirardi, marqués de Caccavone, que ocupa la atención pública en Italia.

El jueves último por la mañana dijo á la duquesa que deseaba reposar y se dirigió á su cuarto. Cuando la duquesa entró dos ó tres horas después, lo encontró agonizando. Temióse al principio que fuera un ataque de apoplejía, pero se llamó á un médico y el doctor afirmó que había suicidio por envenenamiento.

A las cinco y media de la tarde todo había acabado. Debajo de la almohada había una carta cerrada con lacre. La duquesa se apoderó de esta carta, cuyo contenido no dió á conocer.

Respecto á las causas que lo han impulsado al suicidio, se cree generalmente que han sido graves compromisos de dinero.

Hacia ya meses que el duque era víctima de una excitación nerviosa.

Hace un mes leyó al duque de Maldaloin una larga composición en verso sobre el suicidio.

El duque hizo grandes elogios de esta composición.

El duque de Vastogirardi preguntó al de Maldaloin si publicaría su poesía, á lo que contestó el consultado que una apología del suicidio es de aquellas cosas que no deben publicarse desde el momento mismo en que se piensan.

La tarde antes de morir estaba de buen humor y leyó al duque de Maldaloin diversas poesías. El sábado se le oyó decir en el Círculo de la Academia: «Si no gano á la lotería estoy perdido».

El suicidio se ha consumado, según los facultativos, con morfina.

Dicen de Cádiz que el cable entre aquel puerto y las islas Canarias es ya un hecho.

Las formalidades para la colocación del cable han sido terminadas y puede contactarse con dicha comunicación telegráfica para el 25 del mes de Octubre próximo.

Según datos adquiridos, los vapores «Dacia» ó «Internacional», que han de llevar á cabo esta importante obra, llegarán á Cádiz el 22 del actual bajo las órdenes de Mr. Robet Kaye Gray, ingeniero jefe de la compañía.

La colocación de este cable es una operación de las más difíciles, por la profundidad en que ha de sumergirse; que en algunos sitios llega á tres mil brazas (aproximadamente una legua); profundidad que ofrece dificultades con las que no ha tenido que luchar ninguna empresa parecida.

El regimiento infantería de Granada ha recibido orden de quedar de guarnición en Badajoz; regresando el batallón cazadores de Arapiles á Madrid.

Las familias y almacenes se trasladarán á aquella plaza por ferro-carril y cuenta del Estado.

Según dice un periódico de Badajoz, en el Juzgado de instrucción de Don Benito se está formando causa por homicidio, falsedad y algún otro delito que se suponen ejecutados en Guareña.

Se ha dispuesto la exhumación de un cadáver y, según parece, han sido detenidos un médico de Guareña, el notario de la misma villa y algunas otras personas.

## Gacetilla.

**El tiempo ha sufrido una brusca variación.** Después de haber sentido nuevamente el calor por algunos días, hoy ha amanecido encapotado, espesándose más tarde las nubes hasta cubrir por completo el cielo. Ligeras lluvias seguidas de otras más abundantes y aun copiosas, han descendido durante toda la mañana, acompañadas de truenos y relámpagos que se sucedían con breves interrupciones. A la hora en que escribimos estas líneas continúa lloviendo, presentando el tiempo igual aspecto.

Es de creer que dichas lluvias han sido muy bien recibidas por los labradores, pues preparan conveniente-



mente los campos para las faenas agrícolas propias de la estación.

La próxima semana dará la sociedad «Nueva Union» en sus espaciosos salones la cuarta reunion, poniendo en escena en el teatro de la misma la preciosa obra del Sr. Echeagaray «Sol que nace y sol que muere» y la divertida pieza catalana «A pel y á repel» dando fin con baile de sociedad.

Dado el programa de la funcion y lo animado que estuvo en las anteriores no dudamos asistirá numerosa concurrencia.

**Movimiento de poblacion ocurrido en este distrito municipal desde el dia 4 al 10 del corriente:**

Nacimientos. . . . .	2
Defunciones. . . . .	6
Diferencia en menos. . . . .	4

La cosecha de moscatel y de pasa es muy satisfactoria en Enguera (Valencia), tanto por su calidad como por la abundancia con que se recolecta.

Así lo asegura un periódico.

Acaba de ponerse á la venta un libro titulado *Guia escolar*. Es un verdadero consultor de los padres de familia en el que se recopila exacta y detalladamente las condiciones para el ingreso en todas las carreras del Estado y destinos que pueden obtenerse por oposicion, con arreglo á las últimas disposiciones oficiales.

Véndense en Madrid, en casa del autor don Manuel de Andres y Serra, calle de Leganitos, núm. 35, principal, y en las principales librerías.

Una reciente disposicion determina que para los testamentos abiertos, deberá emplearse timbre de cincuenta pesetas.

Hace unos días fueron presos en Gerona cuatro *personages* que se entretenían cómodamente en expender moneda falsa. La sociedad así fundada habia designado á uno para depositario y los otros tres como encargados de visitar los mansos y entablar tratos con los payeses.

Se les encontró 130 duros en diferentes monedas, de ellos 97 falsos.

En la mañana de hoy, tercer aniversario del fallecimiento del Excelentísimo señor don Victorino Hédiger y Olivar, Mariscal de Campo de los Ejércitos nacionales, se han celebrado en sufragio de su alma solemnes funerales en la parroquia de Santa Maria de esta ciudad; habiendo asistido á los mismos la apreciable familia del finado y varios de sus numerosos amigos.

«El Demócrata» de Palma, en su número 1.259, correspondiente al juéves 6 del que cursa, se ocupa en el asunto referente á la creacion del arbitrio sobre la exportacion de vinos creado por la Diputacion provincial, y despues de manifestar que el Ayuntamiento de Palma y Junta de asociados rechazaron el impuesto, hace constar que «solo un Ayuntamiento

de Mahon en cuyo distrito no hay viñas, admite el impuesto, y es probable que no tenga imitadores; pues (añade el periódico zorrillista) que unos por defender á sus propietarios y otros por decencia y compañerismo, aunque no tengan gran exportacion, como ha hecho el de Palma, no votarán que se imponga este injusto gravámen á una determinada zona, sobre la que pesaría solamente el impuesto.»

¡Qué amigos tienes, Perico!

Segun noticias en Mercadal la lluvia ha llegado á ser esta mañana torrencial, habiéndose derrumbado dos casas, arrastrado varios objetos y un niño, el que ha podido ser salvado de una muerte segura.

Se ha prohibido á las verduleras y demás vendedoras, el hacer uso desde primero del próximo Octubre de la romana, de la que venian sirviéndose para pesar no obstante de estar en vigor el sistema métrico decimal.

Aplaudimos la medida á la vez que extrañamos no se hubiese dictado con anterioridad á la fecha en que lo ha sido; pues además de no estar conforme el uso de aquel instrumento con las disposiciones vigentes sobre el particular, era el que más se prestaba á los abusos y ménos fidelidad acusaba, por consiguiente, en los contratos.

La música de la fragata norteamericana *Lancaster*, tocó anoche en el patio del palacio del Exmo. señor General Gobernador militar de esta plaza. A pesar de no tener de ello noticia el público, acudió bastante gente á aquel sitio, con el fin de poder apreciar una vez más el mérito de los profesores que componen dicha banda. Esta fué obsequiada por el General Gobernador con un abundante refresco, dando fin á la serenata con las entusiastas notas de la marcha Real que fué estrepitosamente aplaudida por toda la concurrencia.

Por efecto del mal estado en que se halla la carretera de Ciudadela á consecuencia de las lluvias que han caido casi continuamente durante el dia de hoy, el coche-correo entre aquella y esta ciudad ha llegado con una hora de retraso esta tarde.

Efecto del tiempo tempestuoso y temporal reinante tenemos interrumpida la comunicacion telegráfica. Entre las diferentes descargas atmosféricas que se han dejado sentir en el dia de hoy una de ellas penetró en la estacion de telégrafos de esta ciudad, que si bien no ha causado ningun incidente desagradable, se ha dejado oír con bastante intensidad.

Ha sido nombrado ordenanza de la estacion telegráfica de esta ciudad, José Martinez Maldonado.

En una aldea llamada «Aubérine en Royans» (Francia, entre Valence y Grenoble) reside una mujer que en Enero último cumplió 123 años. Ocupa una casita de labrador muy aseada; se alimenta casi exclu-

sivamente de una sopa y un poco de vino, y alguna vez un poco de aguardiente; conserva todas sus facultades; no ha estado enferma nunca, y como es pobre, está asistida por el comun de los vecinos y las ofrendas de los curiosos que la visitan.

El periódico de donde extractamos estos datos, añade que esta anciana, llamada Girard, se casó hará unos 100 años; fué cantinera en el primer Imperio; tuvo dos hijos que han servido á Napoleon, muriendo uno en la batalla de Freedlan, y el otro en los ejércitos de España.

Esta noticia no puede ménos de consolar á los que se hallen en la *decrepitud*.

Por lo que pueda interesar á nuestros lectores, transcribimos el siguiente aviso que se refiere á la conversion de abonarés de la Caja de Ultramar de que hablamos en uno de los anteriores números. Está fechado en Madrid el dia 29 de Agosto del corriente año y lleva la firma del Coronel, primer Jefe, Miguel de Fuentes.

Dice así la parte dispositiva:

«Existiendo en la Seccion de conversion de esta Caja mas de 20 mil talones correspondientes á igual número de abonarés, que deben ser presentados originales para su conversion en títulos de la Deuda de Cuba, con arreglo á la regla 8.ª de las instrucciones publicadas en la «Gaceta» de 24 de Agosto de 1882; y siendo tambien muchísimos los individuos que han pedido la conversion sin acompañar los abonarés bitalonarios y copia de sus licencias absolutas, se hace saber por medio del presente que todo individuo que haya presentado instancia en este centro pidiendo conversion y tenga en su poder abonaré de doble talon, ó sea de fecha posterior á 30 de Setiembre de 1879, debe remitirlo original a esta Caja por conducto de la Autoridad competente, acompañando copia de su licencia absoluta en papel de la clase 12ª, certificada por un Comisario de Guerra, y á falta de este por la Autoridad local.»

Nos dice nuestro corresponsal de Ciudadela:

El Ayuntamiento en sesion de diez del actual acordó acudir al Sr. Gobernador de la provincia presentándole respetuosamente la dimision colectiva de todos los individuos que componen la Corporacion, fundándose en que en once de Setiembre del año anterior considerándose ya insostenible la situacion económica del Municipio se elevó igual renuncia sin que recayese resolucion; y que no solo no se ha fallado el recurso sobre rebaja del cupo de consumos para el año 1882 á 1883, sino que se ha declarado, como definitivo, para el corriente igual exorbitante cupo.

Creemos que ha impulsado tambien al Ayuntamiento á tomar medida tan extrema la circunstancia de tener que acudir á los repartos vecinales, que tan mala impresion están causando en este vecindario, protestando que no le mueve ningun espíritu de oposicion ni acto político hostil al Gobierno de S. M.

Unos aficionados á la pesca han encontrado en *Calamorell* de este distrito municipal una botella á flote, que contenía un escrito en francés, sin fecha, echado al mar por la tripulacion de un buque, que hacia esfuerzos para salvarse, manifestando que si conseguían ganar el cabo de Gata se hallarían á salvo; dicho escrito está firmado y va dirigido á persona determinada, pero no espresa el nombre del buque.

Los pasajeros salidos esta tarde para Palma en el vapor correo «Nuevo Mahonés» son los siguientes:

Don Rafael Orell, Francisco Rodriguez, Manuel Miralda, Felipe Lete, Sebastian Amer, Juan Coll, María Mora, María Valls, Francisco Capó, Francisco Marquet, Manuel Marquet, Trinidad Bruny.—Total 12.

La matrícula para las enseñanzas de Practicantes y Matronas estará abierta en la Secretaría de la Universidad de Barcelona, desde el dia 16 al 30 del corriente mes.

Para ser inscrito en ella justificarán unos y otras en forma legal, haber sido aprobados de las materias que comprende la primera enseñanza elemental completa en un exámen especial verificado, para los primeros en la Escuela Normal de Maestros, y en la de Maestras para las segundas. Acreditarán éstas además el ser casadas ó viudas, presentando en el primer caso autorizacion de sus maridos para seguir estos estudios; y justificando en ambos su buena vida y costumbres.

Al tiempo de formalizarse la matrícula, presentarán tanto los Practicantes como las Matronas una papeleta donde conste su nombre y apellidos paterno y materno, la edad, padres, la naturaleza, provincia y el semestre en que pretenda inscribirse; y satisfarán en el acto por derechos de aquella, en papel del creado al efecto, cinco pesetas.

Existen en España 265 estaciones telegráficas con servicio limitado. *El Progreso* propone que pasen á servir de auxiliares á estas estaciones las madres, hermanas, hijas ó esposas de los funcionarios de telégrafos.

El «City of Rome», uno de los mas grandes vapores de la compañía *Anchor Line* que poco há dió fondo en la bahía de Nueva-York, ha hecho la travesía desde Inglaterra en el cortísimo espacio (sin precedente) de 6 días, 20 horas y 30 minutos; las distancias diarias que por término medio recorría este velocísimo vapor, eran respectivamente 406, 384, 429, 425, 408, 392 y 340 nudos.

En algunos hospitales de Londres se ha introducido la novedad de dejar conversar á las personas atacadas de enfermedades contagiosas con las que ván á visitarlas por medio de teléfonos que, colocados en cada cama, ván á parar á una sala dispuesta con este objeto.

La «Compañía Trasatlántica» ha adquirido un nuevo vapor de acero, de gran quilla, que ha sido botado al agua en Inglaterra. Este buque, denominado «Isla de Cuba», debe llegar al puerto de Barcelona á últimos de octubre próximo.

Madrid 11

4 p. 00 perpétuo. . . . . 61'30  
4 p. 00 amortizable. . . . . 73'95  
B. Hipotecarios de Cuba. . . . . 94'90



## Seccion Religiosa.

### Santo de hoy.

San Valeriano martir.

### CULTOS.

#### CORTE DE MARIA.

Mañana se hace la visita a Ntra. Sra. de la Misericordia en S. José.

En la parroquia de Ntra. Sra. del Carmen mañana jueves a las 9 hay misa mayor solemne en honor de la Virgen de Lourdes, con sermón.

En la ermita de Ntra. Sra. de Gracia continúa el devoto y solemne octavario, con misas por la mañana, y por la tarde el acostumbrado ejercicio con sermón que dirá hoy el Sr. Panedas y mañana el Señor Tutó Pbro.

En Sta. María a la oración despues del Sto. Rosario se practica un devoto. Septenario en preparación a la fiesta de la Virgen y Madre de los Dolores.

### Santo de mañana.

San Amado abad.

Nota de las reses que han sido muertas en el Matadero público de Mahon. Setiembre.

Dia.	Gortantes	Bueyes.	Vacas.	Termeros	Terminos	Cabras.	Carneros.	Cerdos.	Peso kilogram	Punto de donde procede la res
4	Pedro Palliser	»	1	»	»	»	»	»	103	Est.ª Se Muntañeta
	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	1	»	12	Biniperrax petit
	»	»	»	»	1	»	»	»	65	Son Ermita
	José Sintés	»	»	»	»	»	2	»	25 1/2	Est.ª Biniarroga
	»	1	»	»	»	»	»	»	174	Son Pons
5	Poncio Jover	1	»	»	»	»	»	»	94 1/2	Rafael Gornés Argel
	Pedro Palliser	»	1	»	»	»	»	»	147	Juan Villalonga
	Bartolomé Sintés	»	1	»	»	»	»	»	123	Peu del Toru
	Jaime Sintés	»	»	1	»	»	»	»	91	Turnenty nou
	Miguel Sbert.	»	1	»	»	»	»	»	166	Francisco Seguet
	Filomena Pons	»	»	1	»	»	»	»	82	Caballería
	José Sintés	»	»	»	»	»	4	»	42	Momplé
	»	»	»	»	1	»	»	»	95 1/2	Est.ª Se Cova.
	Juana Pons	»	»	»	1	»	»	»	82	Vergel Cutaynetj
6	Bartolomé Sintés	»	»	»	»	»	1	»	11 1/2	Son Martorell
	Pedro Palliser	»	»	»	1	»	»	»	81	Son Marsé
	Juana Pons	»	»	»	»	»	1	»	14 1/2	Cudia
	Miguel Sbert	»	»	1	»	»	»	»	145	Rafal Colom
	Miguel Mercadal	»	»	1	»	»	»	»	132	Son Pons
	»	»	»	»	1	»	»	»	95	»
	Jaime Sintés	»	»	»	»	»	1	»	8	Refelet nou
	José Sintés.	»	1	»	»	»	»	»	129	San Juan
7	Miguel Sbert	»	»	»	»	»	2	»	27 1/2	Est.ª del Garruvet
	José Sintés	»	»	»	»	»	1	»	15 1/2	Biniarroca Juan

## Movimiento del Puerto.

### Capitanía del Puerto.

Entrados el 12

De Ciudadela laud «Los Amigos» patron Miguel Melis con 4 trips. trigo y efectos.

Despachados el 12

Para Barcelona bergantin goleta «Guami 1.ª» cap. D. José Antich con 11 tripulantes y efectos.

Para Palma bergantin goleta «Modesto» cap. D. Marcos Pieras con 10 trips. y efectos.

Para idem vapor correo «Nuevo Mahonés» cap. D. Miguel Tudury con 22 tripulantes efs. y la correspondencia.

Para Barcelona bergantin «Pepito» capitán D. Manuel Torres con 10 trips. y efs.

Imp. de M Parpal, Bastion 39.

## ANUNCIOS.

### Agencia Consular de Austria Hungria en Mahon.

Teniéndose que proceder a la descarga total ó parcial del bergantin austro-húngaro «Carolina G.» surto en este puerto de arribada forzosa cuyo cargo consiste en 400 toneladas de hierro en barras que deberán tomarse de la estiba de dicho buque y colocarse en el almacén del andén de Levante de este puerto frente al mismo, se hace público tendrá lugar mañana juéves una subasta a dicho efecto en la oficina del Consulado calle de Deyá núm. 19 a las once de la mañana para cederse a destajo otra operacion, debiéndose hacerse las proposiciones en pliego cerrado y adjudicándose a favor del mejor postor a juicio del capitán y señor Cónsul.

Esta oficina facilitará los informes que se deseen.

Mahon 12 Setiembre 1883.—El Agente Consular, P. A., P. B. Valls.

### Administracion de Loterías de 1.ª clase núm. 6. Mahon.

Queda abierto el despacho de billetes del Sorteo que se ha de celebrar en Madrid el dia 14 de Setiembre de 1883.

Ha de constar de dos series de 26,000 Billetes cada una, al precio de 30 pesetas el billete, divididos en décimos a tres pesetas, y distribuyéndose 569.400 pesetas en 1.254 premios para cada serie, de la manera siguiente.

Premios.	Pesetas.
1 de	80.000
1 de	40.000
1 de	20.000
1 de	10.000
18 de 2500	45.000
1228 de 300	368.400
2 aprox. de 2.000 para los núms. anterior y pr. al del p. mayor	4.000
2 id. 1.000 id para el premio segundo.	2.000

1254 569.400  
Mahon 6 Setiembre de 1883.—El Administrador, Pascual Hernandez.

### Don Juan Joaquin Vidal y Mir, juez municipal de esta ciudad, encargado accidentalmente del juzgado de primera instancia de este Partido.

Por el presente hago saber: que por auto de 22 de Junio último dado a instancia de D. Simon Marqués y Fiol ha sido declarado en concurso necesario de acreedores D. Agustin José Carrió y Martorell, vecino de Ciudadela. En su consecuencia se previene que nadie le haga pagos sino que los verifique al depositario D. José Capella y Fornaris, de la misma vecindad, ó a los sindicos que se nombren, bajo pena de tenerlos por ilegítimos, y se cita al mismo tiempo a los acreedores de dicho concursado a junta general para el dia 25 de Setiembre próximo y hora de las once de la mañana en este Juzgado, para el nombramiento de sindicos, debiendo presentarse con los títulos justificativos de sus créditos; pues así lo tengo mandado en providencia de ayer en dicho juicio. Dado en Mahon a 24 de Agosto de 1883.—Juan J. Vidal.—Ante mí, Juan Allés.

### SOCIEDAD ANÓNIMA Industrial Mahonesa

No habiendo tenido efecto por falta de licitadores el remate anunciado anteriormente de una partida de estiércol existente en el local de la Fábrica, tendrá lugar una nueva subasta el viénes próximo 14 de los corrientes a las cinco de la tarde bajo el tipo de 120 pesetas.

### SUBASTA

A voluntad de sus dueños se venderán en pública licitacion el dia 22 del actual y en el sitio de costumbre en Ciudadela el predio «La Bona nova» (Son Fraser), y una casa situada en la calle de Santa Clara de la espresada ciudad, ambas fincas pertenecientes a la testamentaria de los hijos de D. Simon Fraser, tasada la primera en 35,000 pesetas y la segunda en 25,000.

En poder del Notario de Ciudadela D. Juan Sastre se hallará el Albarán ó pliego de condiciones de manifiesto desde el 17 del actual.

### PARA VENDER

Lo están los almacenes números 11, 12, 22, 23 y 24 del Andén de Levante.

Para informes dirigirse a esta imprenta.

## ESCUELA NOCTURNA DE SAN LUIS GONZAGA

La Congregacion de San Luis Gonzaga, desde el dia 15 del que rige abrirá de nuevo al público la escuela nocturna de enseñanza mútua que tan manifiestos resultados ha producido desde su instalacion.

La enseñanza comprende: Religion y moral, catecismo, lectura corriente, caligrafía, aritmética práctica, escritura, lectura racional, historia sagrada, urbanidad, gramática castellana, composicion, aritmética teórica, geografía, álgebra, geometría, dibujo lineal, música vocal y francés, cuyas clases serán dirigidas por el Director D. José Pons Pbro. auxiliado por los Rdos. Sres. Panedas, Vanrell y Sintés Pbro. y los Sres. Andreu, Pons, Buils, Coll, Andreu, Moll, Cardona, Palliser y Juaneda.

Las personas que deseen aprovechar tan buena ocasion podrán avistarse con el Director, desde las nueve hasta las diez de la noche, en el salon de dicha escuela calle Puente del Castillo núm. 22 p.º 1. núm. 4.

## CALIGRAFÍA Y REFORMA DE LA LETRA EN POCAS LECCIONES

CLASES DE DIEZ A UNA

PLAZA DEL PRINCIPE NÚMERO 15

POR EL

PROFESOR MONJO

## LIBRERIA CENTRO DE SUSCRICIONES Y ENCUADERNACION

DE

ANTONIO SINTES

23 NUEVA 23

Se hallan de venta las obras siguientes:  
EL QUIJOTE, de Cervantes;  
LA DIVINA COMEDIA, por Dante;  
LA DAMA DE LAS CAMELIAS, por Dumas;  
LA CAIDA DE UN ANGEL, por Lamartine;  
OBRAS POETICAS, de Espronceda;  
YONE, ó los últimos dias de Pompeya por Bulwer Sitton.  
Gran surtido de novelas de varios autores, con un cromó en la cubierta.

23 NUEVA 23.

## BANCO DE PRÉSTAMOS Y DESCUENTOS

SOCIEDAD ANÓNIMA ESTABLECIDA EN BARCELONA

Capital 40 millones de pesetas

Este establecimiento recibe en efectivo metálico, abonando un interés de 3 por 100 anual, a los depósitos a 6 meses plazo.—4 por 100 anual, a aquellos cuyo plazo sea mayor de 6 meses.

Admite cuentas corrientes; órdenes de Bolsa, para las plazas nacionales y extranjerías y comision de Banca.